

**Área temática:** Estudios Políticos.

**Eje:** Ciencia Política, democracia, instituciones, actores y procesos políticos.

**Título de la Ponencia:** *La agenda exterior de las provincias argentinas: el caso de Mendoza.*

**Ponente:** Matías Nicolás Piazza

**Universidad:** Universidad Nacional de Cuyo, Mendoza, Argentina

**Abstract:**

A menudo se considera que sólo los Estados Nacionales son actores y, por lo tanto, desarrollan medidas y políticas de diplomacia internacional.

Sin embargo, es cada vez más frecuente la presencia de acciones de relaciones exteriores de gobiernos locales y regionales que abordan una gran cantidad de temas y problemáticas. Al mismo tiempo, como menciona Francisco Rojas Aravena (2012) muchos de las transformaciones que se observan en mundo en la actualidad son fenómenos intermésticos, es decir, fenómenos que son simultáneamente globales y domésticos, como por ejemplo, la crisis ambiental, el cambio climático, la crisis financiera y la crisis alimentaria, por nombrar algunos.

En este sentido, un aspecto esencial que debe ser considerado de manera prioritaria es la velocidad de los cambios globales. Éstos afectan al tiempo y el espacio. En la actualidad, todas las transformaciones ocurren en “tiempo real” para todos los actores, ellos obligan a tomar decisiones sobre eventos muy lejanos, pero que en el contexto de la globalización inciden en forma inmediata en las diversas partes del mundo. Además, el espacio ha cambiado. Los fenómenos locales se transforman en hechos internacionales, y por lo tanto, el espacio es internacional, nacional y local de forma simultánea. Lo anterior obliga con mayor fuerza a concordar y visualizar alternativas multilaterales en las cuales la participación local y la nacional deben asegurarse. Es en el ámbito local donde se concretan las acciones cuyas consecuencias permean el ámbito nacional y global. De esta manera el derrame de decisiones locales al sistema internacional ocurre en forma inmediata (Rojas Aravena, F; 2012: p. 38 – 40).

Ante este contexto es de vital importancia comprender los objetivos de la agenda exterior que se plantea la Provincia de Mendoza. Mendoza, se ha definida tradicionalmente como un punto de importancia geopolítica y geoeconómica por su tradicional posición como principal paso comercial entre Argentina y Chile. Sin embargo, a la luz de las grandes y rápidas transformaciones que han ocurrido en el sistema internacional, especialmente desde comienzo del nuevo siglo, es importante estudiar e indagar sobre la importancia que Mendoza le asigna a la agenda exterior.

De esta manera, la presente tesis de grado, buscará indagar sobre las instituciones que llevan adelante la agenda exterior de Mendoza, su desarrollo histórico, recursos y principales objetivos. Asimismo explorará el escenario internacional en el que se encuentra inserta la Provincia, prestando atención, principalmente, a los problemas intermésticos.

Finalmente, se evaluará si Mendoza está preparada para adaptarse a los contextos internacionales y si es capaz de responder adecuadamente a los problemas intermésticos.